
朱晓光 一诺初心 十年精进

本报记者 张焕昀

2008年到2018年，对中国资本市场而言，是波澜壮阔、精彩纷呈的十年。 对于民生加银基金而言，则是从 0到1，从迅速崛起到曲折前行，从凤凰涅槃到高速发展再到稳扎稳打的十年。

这十年最佳的见证者，非公司监事长朱晓光莫属。 面对资管行业的风云变幻，是什么支撑着公司逆境反转，弯道超车，铸就辉煌？ 那么，就让我们来听朱晓光分享民生加银的十年故事。

十年携手 风雨同舟

受父母从事银行工作的影响，朱晓光很早就与大资管行业结下了不解之缘。 大学毕业在学校任教一年后，朱晓光回到北京，加入中国银行，一干就是十年。

1995年，朱晓光加入当时还在筹备期的民生银行，又是十年，在民生银行系统内总行部门与分行都相继担任过领导职务，成为民生银行内部管理经验丰富的干将。

2007年11月，刚刚结束在美国沃顿商学院进修的朱晓光，回国后经领导层遴选，受民生银行管理层委派，参与筹建民生加银基金公司。

尽管当时国内对公募牌照审核力度十分严格，但得益于国家政策鼓励引导，三大股东方民生银行、加拿大皇家银行、三峡财务全力支持，以及筹备团队的不懈努力，民生加银基金的成立许可很快得以通过，注册地选择在深圳。

顺利于2008年底成立后，民生加银基金旗下首只产品———民生加银品牌蓝筹混合迅速诞生于次年3月。 在大股东民生银行高度重视与倾力协助下，民生加银品牌蓝筹混合首次募集超过20亿元 。

很快，民生加银品牌蓝筹混合的业绩也显现初生牛犊的威力。 2008年金融危机刚刚席卷全球，A股市场遭受剧烈调整，而民生加银品牌蓝筹混合恰巧在市场开始复苏时介入建仓。 根据Wind数据，截至2009年8月 3日，成立不足半年即给投资者带来近20%的回报。

“品牌蓝筹 ” 为民生加银真正树立了品牌，在基金行业内正式打响了第一炮 。

在固收业务方面，公司的第一只债券型基金———民生加银增强收益债券于2009年7月成立，随即迅速把握住债券市场机遇。 该产品在2013年为公司摘得首枚中证报颁发的金牛奖“三年期债券型金牛基金 ” ，以此奠定了公司后来有口皆碑的固收实力基础 。

站在今日这个时点，朱晓光仍然对公司成立之初的成功与欣喜历历在目 ，他用“天时、地利、人和” 来形容。

然而，一切并非一帆风顺 。

转折发生在2010-2011年。

随着民生加银董事会的战略调整 ，公司决定将投研与行政的主要力量迁至首都北京。

其中的原因，朱晓光坦言，首先是基于国内金融行业的属性，在北京办公从地理上而言，与监管层的交流会更加便捷；其次，三大股东民生银行总部、加皇中国区总部与三峡财务总部均在北京，与股东方交流也会更加方便；同时，诸多金融机构的总部也设在北京，这也正符合了公司希望推进机构业务的愿景。

“迁址当时对于公司而言，确实是一次很大的考验。 ” 朱晓光回忆起“北迁之行 ” ，依旧感慨颇深。

转折之时，公司产品业绩和规模也存在一定下滑 ，许多员工也因为各种原因选择离开，民生加银似乎坠入了低谷 。

一时间，风雨飘摇 ，行难路远。

承受着巨大压力，外界普遍不看好 ，然而包括朱晓光在内的民生加银管理层与公司同仁仍选择了坚守初心。 很快 ，民生加银便走出了困境。 “凤凰涅槃” 成为日后公司领导层对此次迁址后公司重整最多的形容词。

还是用成绩说话 。 短短几年时间，民生加银基金就在北京站稳了脚跟，在重整旗鼓的基础上 ，再次创造了行业瞩目的成绩。 银河证券数据显示，截至 2018年6月30日，过去三年，债券投资主动管理收益率排名第二（2/69），股票投资主动管理收益率排名第六（6/73）。

在产品业绩喜人 、人才辈出的同时，公司管理规模则跻身行业第二梯队，完成了中小型基金公司的“弯道超车” 。 银河证券数据显示，民生加银基金资产管理总规模达 1769亿元，其中公募资产规模 1347亿元；非货基规模783亿元，排名行业第21名，处于领先梯队。

以投研为核心 加强人才与团队建设

银行业二十年、的公募基金行业十年的经历，让朱晓光十分认同一位同业的话：“基金公司想要做好 ，也难也不难，重点在于庙堂与江湖” 。

所谓“庙堂 ” 是指公募基金股东方的背景，“江湖” 则指真本事，对于基金公司而言就是最核心的投研能力。

“首先还是要感谢大股东民生银行的全力支持。 ” 朱晓光表示，股东的支持为公司注入新鲜血液，使得管理层有机会进行“二次创业” 。 到北京以后，新的公司管理层再一次明确了“以投研为核心 ” 的总体思路，不遗余力地支持投研部门的重组与发展，将资源向投研倾斜。

与此同时，在投研团队重建上，民生加银明确了两点：首先是自身人才梯队的培养 ，其次是有目的性地引进一些人才。

“现在看来，这步棋确实是对的。 ” 朱晓光坦言。

民生加银的投研团队很快恢复了元气，并且一点一滴积累起了自身的强大优势 。 迁址时期“人才凋零” ，而今时今日 ，则涌现出了像孙伟、柳世庆、蒯学章等一批由研究员成长起来的优秀基金经理。

金融行业人才流动性较大，但民生加银基金在北京“二次创业” 成功之后，成绩斐然 ，而人才也并没出现明显流失的情况。

“公募基金行业，人的因素最为关键 ，团队的和谐十分重要 。 ” 这是朱晓光多年的深刻体会，也是业内的共识。 但难能可贵的是，民生加银基金做到了。

“平心而论 ，我们公司在企业文化建设上还是下了很大工夫的，团队也十分和谐。 ” 朱晓光介绍 ，民生加银对于投研人员十分尊重，优秀的人才都有合适的晋升通道，这也使得内部互动频繁有效，投资交流氛围很好，形成了良性循环 。

近期，民生加银基金甚至进一步摸索推出了类似“传帮带” 的“师徒制 ” ，思考并实践如何将优秀人才的品质、学识、方法在资深基金经理与年轻的研究员之间、各条线优秀骨干与新人间传承下去。 这样的制度没有良好和谐的企业文化氛围是难以实现的。

荣誉也翩然而至 。 在过去的五年间 ，民生加银基金累计13次获得由中国证券报颁发的金牛奖 ，其中包括“金牛基金管理公司” 等重磅奖项，并累计三年荣获“固定收益投资金牛基金公司 ” 。

面对今日的成绩 ，朱晓光已经惯看秋月春风，对此前的挫折也已经云淡风轻。

在访谈中，记者问到，在国内公募基金公司主要管理层中，十年如一日坚持奉献的人已经不多见，而在民生加银“苦难辉煌” 的发展历程中，是什么让您一直坚守？

“责任心。 ” 朱晓光的回答简单而又质朴。

“我们这个行业有信托的性质，就是受人之托，代客理财。 ” 朱晓光坦言，“在这一行，重信守诺是最重要的。 毕竟不同于职业经理人 ，我是股东民生银行委派来的，而且在工作中也积累了经验，因此一定要尽这一份责任。 同时确实与整个团队相处比较融洽，就这样做了十年。 ”

拥抱互联网 迈向国际化

在民生加银发展的历程中，“互联网 +” 的标签也使得公司在行业内特色鲜明 ，独树一帜。

朱晓光介绍，早在 2013年余额宝横空出世、改变行业格局后，民生加银基金迅速做出反应，开始尝试互联网化的电商渠道。 首先是民生银行直销银行的渠道建设 ，其次是与腾讯等互联网巨头紧密合作，例如在腾讯理财通2 .0更新后，民生加银成为首家与其合作的基金公司。

朱晓光表示，早年互联网化打下的基础仍然在持续助力。 从成本端而言，目前公司传统代销 、机构业务、电商三大渠道中，电商最具优势。 即使今年以来A股市场调整剧烈，但公司在蚂蚁金服、天天基金网等渠道的每日申购，仍然保持着良好的势头。

在朱晓光看来，互联网确实改变着老百姓的投资方式，而能运用互联网投资的人群一般而言也具备相对较高的素质与投资智慧 ，明白“逆向投资 ” 的道理，产生了一种正向的循环。

改变国内金融业态的不止互联网 。

随着国内金融行业不断深化改革开放，外资的进入也使得公募行业面临新的挑战。 朱晓光指出，在这一点上民生加银具有天然的国际化优势，这得益于公司股东方之一加拿大皇家银行的背景 。 加拿大皇家银行拥有超过百年的历史 ，是加拿大市值最高、资产最大的银行，具有丰富的银行服务和资产管理经验。

为此，民生加银基金首先是“学习” ，学习加拿大皇家银行的先进经验，公司多次派团远赴英国、加拿大等国学习加皇资管在权益、固收 、量化以及另类投资等领域投资、风控以及客户服务方面的经验 ；其次是“借鉴” ，将相关理念和框架逐步引入公司日常的投资运营中，通过学习和实践相结合，并逐步将国际经验本土化；最后是“合作” ，下一步公司将在政策允许的情况下，考虑与加拿大皇家银行合作发行资管产品，充分发挥加拿大皇家银行的国际资本管理经验和民生加银本土实践经验，实现国际经验和本土智慧的融合 。

今年，是民生加银基金成立十周年，也是国内公募基金行业诞生二十周年。 展望未来，朱晓光认为，国内资管市场发展空间广阔，随着养老、FOF等新产品的出现，公募基金发展大有可为。 民生加银也希望能够继续有所突破，将先进技术与产品相结合，升级系统，进一步完善人才储备，顺应行业发展的趋势，把握机会。

朱晓光介绍，当前民生加银已经完成三年规划制定。 在未来，民生加银将继续依托自身投研优势，不断打造核心竞争力，向基金行业的第一梯队进军，力争以优异的投资业绩，回报广大持有人给予的信任和嘱托。

简历

朱晓光，硕士，高级经济师 。 历任中国银行北京分行财会部副科长，中国民生银行总行财会部会计处处长，中国民生银行福州分行副行长，中国民生银行中小企业金融部副总经理兼财务总监，民生加银基金管理有限公司督察长、副总经理。 现任民生加银基金管理有限公司党委委员、监事会主席。

fund

12

基金人物

2018

年

11

月

12

日 星期一

编辑：鲁孝年 美编：王力

朱

晓

光

，

硕

士

，

高

级

经

济

师

。

历

任

中

国

银

行

北

京

分

行

财

会

部

副

科

长

，

中

国

民

生

银

行

总

行

财

会

部

会

计

处

处

长

，

中

国

民

生

银

行

福

州

分

行

副

行

长

，

中

国

民

生

银

行

中

小

企

业

金

融

部

副

总

经

理

兼

财

务

总

监

，

民

生

加

银

基

金

管

理

有

限

公

司

督

察

长

、

副

总

经

理

。

现

任

民

生

加

银

基

金

管

理

有

限

公

司

党

委

委

员

、

监

事

会

主

席

。

朱晓光 一诺初心 十年精进

□

本报记者 张焕昀

十年携手 风雨同舟

受父母从事银行工作的影响，朱

晓光很早就与大资管行业结下了不解

之缘。大学毕业在学校任教一年后，朱

晓光回到北京，加入中国银行，一干就

是十年。

1995年，朱晓光加入当时还在筹

备期的民生银行，又是十年，在民生银

行系统内总行部门与分行都相继担任

过领导职务， 成为民生银行内部管理

经验丰富的干将。

2007年11月，刚刚结束在美国沃

顿商学院进修的朱晓光， 回国后经领

导层遴选，受民生银行管理层委派，参

与筹建民生加银基金公司。

尽管当时国内对公募牌照审核力

度十分严格，但得益于国家政策鼓励引

导，三大股东方民生银行、加拿大皇家

银行、三峡财务全力支持，以及筹备团

队的不懈努力，民生加银基金的成立许

可很快得以通过，注册地选择在深圳。

顺利于2008年底成立后，民生加

银基金旗下首只产品———民生加银品

牌蓝筹混合迅速诞生于次年3月。 在

大股东民生银行高度重视与倾力协助

下， 民生加银品牌蓝筹混合首次募集

超过20亿元。

很快， 民生加银品牌蓝筹混合的

业绩也显现初生牛犊的威力。 2008年

金融危机刚刚席卷全球，A股市场遭

受剧烈调整， 而民生加银品牌蓝筹混

合恰巧在市场开始复苏时介入建仓。

根据Wind数据，截至2009年8月3日，

成立不足半年即给投资者带来近20%

的回报。

“品牌蓝筹” 为民生加银真正树

立了品牌， 在基金行业内正式打响了

第一炮。

在固收业务方面，公司的第一只债

券型基金———民生加银增强收益债券

于2009年7月成立，随即迅速把握住债

券市场机遇。 该产品在2013年为公司

摘得首枚中证报颁发的金牛奖“三年

期债券型金牛基金” ，以此奠定了公司

后来有口皆碑的固收实力基础。

站在今日这个时点， 朱晓光仍然

对公司成立之初的成功与欣喜历历在

目，他用“天时、地利、人和” 来形容。

然而，一切并非一帆风顺。

转折发生在2010-2011年。

随着民生加银董事会的战略调

整， 公司决定将投研与行政的主要力

量迁至首都北京。

其中的原因，朱晓光坦言，首先是

基于国内金融行业的属性， 在北京办

公从地理上而言， 与监管层的交流会

更加便捷；其次，三大股东民生银行总

部、 加皇中国区总部与三峡财务总部

均在北京， 与股东方交流也会更加方

便；同时，诸多金融机构的总部也设在

北京， 这也正符合了公司希望推进机

构业务的愿景。

“迁址当时对于公司而言， 确实

是一次很大的考验。 ” 朱晓光回忆起

“北迁之行” ，依旧感慨颇深。

转折之时， 公司产品业绩和规模

也存在一定下滑， 许多员工也因为各

种原因选择离开， 民生加银似乎坠入

了低谷。

一时间，风雨飘摇，行难路远。

承受着巨大压力， 外界普遍不看

好， 然而包括朱晓光在内的民生加银

管理层与公司同仁仍选择了坚守初

心。 很快， 民生加银便走出了困境。

“凤凰涅槃” 成为日后公司领导层对

此次迁址后公司重整最多的形容词。

还是用成绩说话。短短几年时间，民

生加银基金就在北京站稳了脚跟， 在重

整旗鼓的基础上， 再次创造了行业瞩目

的成绩。银河证券数据显示，截至2018年

6月30日，过去三年，债券投资主动管理

收益率排名第二（2/69），股票投资主动

管理收益率排名第六（6/73）。

在产品业绩喜人、 人才辈出的同

时， 公司管理规模则跻身行业第二梯

队，完成了中小型基金公司的“弯道

超车” 。 银河证券数据显示，民生加银

基金资产管理总规模达1769亿元，其

中公募资产规模1347亿元；非货基规

模783亿元，排名行业第21名，处于领

先梯队。

以投研为核心 加强人才与团队建设

银行业二十年、公募基金行业十

年的经历，让朱晓光十分认同一位同

业的话：“基金公司想要做好，也难也

不难，重点在于庙堂与江湖” 。

所谓“庙堂”是指公募基金股东

方的背景，“江湖”则指真本事，对于基

金公司而言就是最核心的投研能力。

“首先还是要感谢大股东民生

银行的全力支持。 ” 朱晓光表示，股

东的支持为公司注入新鲜血液，使

得管理层有机会进行“二次创业” 。

到北京以后， 新的公司管理层再一

次明确了“以投研为核心”的总体思

路， 不遗余力地支持投研部门的重

组与发展，将资源向投研倾斜。

与此同时，在投研团队重建上，

民生加银明确了两点： 首先是自身

人才梯队的培养， 其次是有目的性

地引进一些人才。

“现在看来， 这步棋确实是对

的。 ”朱晓光坦言。

民生加银的投研团队很快恢复

了元气， 并且一点一滴积累起了自

身的强大优势。 迁址时期 “人才凋

零” ，而今时今日，则涌现出了像孙

伟、柳世庆、蒯学章等一批由研究员

成长起来的优秀基金经理。

金融行业人才流动性较大，但

民生加银基金在北京“二次创业”成

功之后，成绩斐然，而人才也并没出

现明显流失的情况。

“公募基金行业，人的因素最为

关键，团队的和谐十分重要。 ” 这是

朱晓光多年的深刻体会， 也是业内

的共识。 但难能可贵的是，民生加银

基金做到了。

“平心而论，我们公司在企业文

化建设上还是下了很大工夫的，团

队也十分和谐。 ” 朱晓光介绍，民生

加银对于投研人员十分尊重， 优秀

的人才都有合适的晋升通道， 这也

使得内部互动频繁有效， 投资交流

氛围很好，形成了良性循环。

近期， 民生加银基金甚至进一

步摸索推出了类似“传帮带” 的“师

徒制” ，思考并实践如何将优秀人才

的品质、学识、方法在资深基金经理

与年轻的研究员之间、 各条线优秀

骨干与新人间传承下去。 这样的制

度没有良好和谐的企业文化氛围是

难以实现的。

荣誉也翩然而至。 在过去的五

年间， 民生加银基金累计13次获得

由中国证券报颁发的金牛奖， 其中

包括“金牛基金管理公司”等重磅奖

项，并累计三年荣获“固定收益投资

金牛基金公司” 。

面对今日的成绩， 朱晓光已经

惯看秋月春风， 对此前的挫折也已

经云淡风轻。

在访谈中，记者问到，在国内公

募基金公司主要管理层中， 十年如

一日坚持奉献的人已经不多见，而

在民生加银“苦难辉煌”的发展历程

中，是什么让您一直坚守？

“责任心。 ”朱晓光的回答简单

而又质朴。

“我们这个行业有信托的性质，

就是受人之托，代客理财。 ” 朱晓光

坦言，“在这一行， 重信守诺是最重

要的。 毕竟不同于职业经理人，我是

股东民生银行委派来的， 而且在工

作中也积累了经验， 因此一定要尽

这一份责任。 同时确实与整个团队

相处比较融洽，就这样做了十年。 ”

拥抱互联网 迈向国际化

在民生加银发展的历程中，“互

联网+” 的标签也使得公司在行业

内特色鲜明，独树一帜。

朱晓光介绍， 早在2013年余额

宝横空出世、改变行业格局后，民生

加银基金迅速做出反应， 开始尝试

互联网化的电商渠道。 首先是民生

银行直销银行的渠道建设， 其次是

与腾讯等互联网巨头紧密合作，例

如在腾讯理财通2.0更新后， 民生加

银成为首家与其合作的基金公司。

朱晓光表示， 早年互联网化打

下的基础仍然在持续助力。 从成本

端而言，目前公司传统代销、机构业

务、 电商三大渠道中， 电商最具优

势。 即使今年以来A股市场调整剧

烈，但公司在蚂蚁金服、天天基金网

等渠道的每日申购， 仍然保持着良

好的势头。

在朱晓光看来， 互联网确实改

变着老百姓的投资方式， 而能运用

互联网投资的人群一般而言也具备

相对较高的素质与投资智慧， 明白

“逆向投资” 的道理，产生了一种正

向的循环。

改变国内金融业态的不止互

联网。

随着国内金融行业不断深化改

革开放， 外资的进入也使得公募行

业面临新的挑战。 朱晓光指出，在这

一点上民生加银具有天然的国际化

优势， 这得益于公司股东方之一加

拿大皇家银行的背景。 加拿大皇家

银行拥有超过百年的历史， 是加拿

大市值最高、资产最大的银行，具有

丰富的银行服务和资产管理经验。

为此，民生加银基金首先是“学

习” ，学习加拿大皇家银行的先进经

验，公司多次派团远赴英国、加拿大

等国学习加皇资管在权益、固收、量

化以及另类投资等领域投资、 风控

以及客户服务方面的经验； 其次是

“借鉴” ，将相关理念和框架逐步引

入公司日常的投资运营中， 通过学

习和实践相结合， 并逐步将国际经

验本土化；最后是“合作” ，下一步

公司将在政策允许的情况下， 考虑

与加拿大皇家银行合作发行资管产

品， 充分发挥加拿大皇家银行的国

际资本管理经验和民生加银本土实

践经验， 实现国际经验和本土智慧

的融合。

今年， 是民生加银基金成立十

周年， 也是国内公募基金行业诞生

二十周年。 展望未来，朱晓光认为，

国内资管市场发展空间广阔， 随着

养老、FOF等新产品的出现，公募基

金发展大有可为。 民生加银也希望

能够继续有所突破， 将先进技术与

产品相结合，升级系统，进一步完善

人才储备，顺应行业发展的趋势，把

握机会。

朱晓光介绍， 当前民生加银已

经完成三年规划制定。 在未来，民生

加银将继续依托自身投研优势，不

断打造核心竞争力， 向基金行业的

第一梯队进军， 力争以优异的投资

业绩， 回报广大持有人给予的信任

和嘱托。

2008年到2018年，对中国资本市场而言，是波澜壮阔、精彩纷呈的十年。 对于民

生加银基金而言，则是从0到1，从迅速崛起到曲折前行，从凤凰涅槃到高速发展再到

稳扎稳打的十年。

这十年最佳的见证者，非公司监事长朱晓光莫属。 面对资管行业的风云变幻，是

什么支撑着公司逆境反转，弯道超车，铸就辉煌？ 那么，就让我们来听朱晓光分享民生

加银的十年故事。


